
ENTREVISTA 

J| oaquín Almunia «se sabe» perfectamente el programa del PSOE para estas 
elecciones. Sabe lo que hay que hacer y lo que no hay que hacer. También él está muy 

convencido de la victoria socialista. Y trabaja como el primero para conseguirlo, en ese 
nervioso hormiguero en que se ha convertido la sede de Santa Engracia. Hasta la disolución 
fue diputado y miembro de la Comisión de Economía y Hacienda del Congreso. En el partido 
es secretario del área de Estudios y Programas 

—¿Que hace el secretario de 
Estudios y Programas? 

—Tiene la función de coordi
nar los trabajos de elaboración 
de las alternativas programáti
cas del partido. Dentro del área 
hay otro miembro de la ejecuti
va del partido, que es Joan 
Prats, encargado de todas las 
cuestiones de reforma de la Ad
ministración. Además del con
junto de los trabajos del área, he 
coordinado, fundamentalmente, 
los trabajos de índole socioeco
nómica. 

UN PARTIDO PARA 
EL CAMBIO 

—¿Cuál es el gran mensaje que 
el Partido Socialista ofrece al 

—Es muy aventurado hacer 
ese tipo de afirmaciones. El 28 
de octubre sabremos si España 
se pronuncia mayoritariamente 
por la alternativa de cambio que 
propone el Partido Socialista, 
por quedarse como estamos o 
por volver hacia atrás. Todo in
dica que la mayoría del pueblo 
español se va a pronunciar por 
el cambio que propone el Parti
do Socialista. Lo cual no quiere 
decir que todos los apoyos elec
torales que va a recibir el Parti
do Socialista sean apoyos ideoló
gicamente comprometidos al 100 
por 100, con lo que es un partido 
como el PSOE. Eso no se produ
ce en ninguna democracia. 

—Alguien importante de la de

recha ha dicho algo así como que 
«los socialistas nos van a durar 
cuatro meses en el poder». ¿Qué 
significa esto? 

Si lo dicen desde la derecha 
significa, desgraciadamente, que 
todavía hay portavoces de la de
recha que no asumen plenamen
te las reglas del juego democráti
co. Quien gane las próximas 
elecciones y disponga de una 
mayoría en el Parlamento, lo 
normal es que dure cuatro años, 
que es lo que dura una legislatu
ra. Pero me choca todavía más 
cuando se dice desde un partido 
situado a la izquierda: eso me 
trae a la memoria otro tipo de 
consideraciones. 

UN PROYECTO A LARGO 
PLAZO 

—¿Por cuánto tiempo quiere 
estar el Partido Socialista en el 
poder?8 

—Hemos dicho alguna vez 
que no aspirábamos tanto a ga
nar unas elecciones y durar cua
tro años en el poder, como a rea
lizar un proyecto de más largo 
alcance, que consiste en moder
nizar este país. Modernizar la 
Administración del Estado, las 
relaciones entre el Estado, la 
Administración y la sociedad, 
eliminar los privilegios que se 
han ido creando durante la his
toria de España, en que el grupo 
minoritario dominante era pri-

Joaquín Almunia, responsable 
de Estudios y Programas 

del Partido Socialista Obrero Español vaan 
pueblo español, cuando parece 

3ue ya toca el poder con la punta 
e los dedos? 

—El mensaje fundamental es 
que el Partido Socialista en estos 
momentos se presenta como la 
única fuerza política capaz de 
aglutinar en torno a él, y no sólo 
con los militantes socialistas, la 
posibilidad de cambio de este 
país. La esperanza de cambio, y 
no con unas promesas vagas, re
tóricas o utópicas, sino con una 
posibilidad concreta que no se 
na planteado en la historia de 
España en los últimos doscientos 
años. El pueblo puede ahora vo
tar por un partido y por una ma
yoría social que el partido inten
ta aglutinar en torno suyo, que 
es capaz de cambiar las desigual
dades más flagrantes que tiene 
la sociedad. 

—Y de ahí vendría una de esas 
preguntas que antes llamaban 
«agresivas»: ¿Qué tiene que con
testar a ese grito que se oye desde 
la derecha y desde el centro de 
que «España no es socialista? 

ee Se trata de modernizar la 
Administración del Estado, las relaciones 

entre el Estado, la Administración y la 
sociedad; de eliminar los privilegios que se 

han ido creando durante la historia de 
España, en la que el grupo minoritario 
dominante era primero la oligarquía 

terrateniente; luego, la oligarquía industrial, 
y hoy, la oligarquía financiera.» «Entre 

pequeños y grandes empresarios hay una 
gran separación de intereses. Los pequeños 

y medianos piensan que el PSOE puede 
resolver sus problemas.» «Para luchar contra 

el paro tiene que haber un peso 
fundamental de la inversión pública, ligada 

a los objetivos que determine una ^ ^ 
planificación negociada ^ ^ 

mero la oligarquía terrateniente, 
luego la oligarquía industrial, 
hoy la oligarquía financiera. Son 
grupos que se han sentido con 
un derecho de conquista sobre el 
poder político y las instituciones. 
Y eso no es tarea de cuatro años, 
sino de un proyecto histórico de 
más largo alcance. En ese senti
do, hemos hablado alguna vez 
de la pasada de veinticinco años 

Eor la izquierda. Se puede cam-
iar mucho en cuatro años, in

cluso en pocos meses, pero que 
la España democrática sea una 
España que no piense en la posi
bilidad efe volver atrás, creemos 
que es una tarea de más largo 
alcance. Lo que no quiere decir 
que no asumamos como el pri
mero la alternancia en el poder, 
esencial en el sistema democrá
tico. 

LA NEGOCIACIÓN 
Y EL DIALOGO COMO BASE 

—El partido habla de la mayo
ría para el cambio. ¿Pero qué se 
hace para evitar que la gente se 
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asuste, para conseguir que los in
versores no se pongan en huelga, 
que los empresarios no se pongan 
nerviosos para que las fuerzas vi
vas cooperen? 

—Es claro que todo cambio 
debe conjugar de forma indivisi
ble la esperanza en el cambio 
con la tranquilidad de mantener 
como base fundamental del jue
go político el proyecto de convi
vencia que está en la Constitu
ción del 78. Es la Constitución 
aprobada con el acuerdo de la 
inmensa mayoría de las fuerza 
políticas y del pueblo español. Es 
el proyecto en el que caben to
dos los que quieran caber, y que 
debe permanecer en el tiempo, 
independientemente de las op
ciones concretas que en cada 
momento gobiernen. Para ello 
proponemos dos cosas funda
mentales. En primer lugar, la 
idea de negociación, de dialogo y 
de concertación. El poder políti
co, en una sociedad poco verte
brada como la nuestra, en la que 
el asociacionismo es muy débil, 
tiene que fortalecer la fuerza de 
la sociedad y de las organizacio
nes sociales, ofreciéndoles conti
nuamente la posibilidad del diá
logo y la negociación. 

—Veamos cuál es la segunda 
gran oferta del PSOE. 

—Ofrecemos también algo 
que es fundamental en un país 
con pocos recursos y en crisis 
económica y con pocas ventajas 
comparativas respecto a otros 
países. Es la oferta de planificar. 
En un país que no tiene todo lo 
que necesita para mejorar su 
bienestar social, creemos que es 
obligatorio, sin alterar las reglas 
del mercado y de la iniciativa 
privada, el planificar, de forma 
democrática y en contacto con 
los sectores sociales, para selec
cionar objetivos y para orientar 
los recursos económicos y las po
líticas que se vayan decidiendo 
en cada sector hacia la consecu
ción de esos objetivos. La nego
ciación y la planificación dismi
nuyen las incertidumbres y 
ofrecen una mayor perspectiva 
temporal a los objetivos de la ac
ción de Gobierno y producen 
más tranquilidad y más confian
za en que los objetivos se puedan 
cumplir. 

LUCHAR CONTRA EL PARO 
—Todo eso algo tendrá que ver 

con las soluciones programáticas 
que se proponen para resolver ese 
problema número uno, que es el 
paro. 

—En efecto. Para resolver el 
problema del paro hace falta 
primero un crecimiento econó
mico. Sin crecimiento de la eco
nomía no puede haber creación 
de puestos de trabajo. Y para 
crecer de forma sana tiene que 
haber inversión. Tiene que ha
ber un peso fundamental —por 
eso somos un Partido Socialis
ta— de la inversión pública, li
gada a los objetivos que se deter
minen en esa planificación ne
gociada. Debe haber un espacio 
en el que se sientan perfecta
mente cómodos y sin restriccio
nes para que la iniciativa priva
da desarrolle su actividad y con
tribuya a la creación de puestos 
de trabajo, en el importante por
centaje en que debe contribuir. 
No es posible la reactivación de 
la inversión sí no hay un clima 
de entendimiento o de concerta
ción entre las organizaciones so
ciales: sindicatos y patronales. 

—¿Qué tienen específicamente 
los socialistas con los pequeños y 
medianos empresario, pues, a ve
ces se da la impresión de la exis
tencia de acuerdos? 

—Lo único que hay es el con
vencimiento, por parte del Par
tido Socialista, de que la inmen
sa mayoría de los empresarios 
de este país no son los grandes 
empresarios que se pueden ver 
fielmente representados por la 
actual dirección de la CEOE. Y, 
a su vez, desde el lado de los 
pequeños y medianos empresa
rios, hay la reivindicación de 
que la representación patronal 
no sea exclusivamente negemo-
nizada por la CEOE, que repre

senta casi exclusivamente los in
tereses de las grandes empresas, 
incluidos los grupos oligárquicos 
financieros de este país. Un pe
queño empresario sufre igual o 
más que un trabajador asalaria
do, al que se identifica normal
mente con el Partido Socialista, 
el hecho de que el sistema finan
ciero español no sea lo suficien
temente democrático como para 
permitir que los tipos de interés 
tiendan a bajar, cuando la situa
ción de la economía lo haga 
posible. Con eso, sus costes como 
empresa, que en el caso del pe
queño empresario suelen estar 
ligados a su patrimonio familiar, 
sufren considerablemente por el 
hecho de que el sistema finan
ciero de la banca privada, con
centrado en pocas manos, le 
ofrece créditos a unos tipos de 
interés muy altos y sólo si su 
patrimonio personal garartiza o 
avala esos créditos. A los peque
ños empresarios no se les conce
den créditos porque tengan un 
proyecto de futuro, sino por el 
patrimonio de que sean titulares. 
Hay una gran separación de in
tereses entre los grandes empre
sarios y los pequeños. Piensan 
los pequeños y medianos empre
sarios que el PSOE puede resol
ver sus problemas. 

MEJOR ORGANIZACIÓN 
POLICIAL 

—¿Cuáles la oferta socialista 
para terminar con el problema 
del terrorismo? 

—Hay un problema de efica
cia policial. Hace falta una orga
nización más tecnificada y pro
fesionalizada, una mejor dota
ción y una mayor preparación 
de los miembros de los cuerpos 
de seguridad. Es fundamental 
en la lucha antiterrorista tam
bién la colaboración internacio
nal. No se ha resuelto el proble
ma con Francia, aunque se ha 
mejorado desde la presidencia 
de Mitterrand. En el País Vasco 
todas las fuerzas políticas deben 
afrontar clara y tajantemente 
una defensa activa de la no vio
lencia, arrastrando a todos el 
pueblo vasco a esa defensa acti
va. En fuerzas mayoritarias del 
País Vasco, a pesar de lo que se 
ha avanzado, todavía quedan 
ambigüedades que dejan resqui
cios para una cierta sintonía en
tre sectores del pueblo vasco y el 
terrorismo. 

—¿Cuál será la política de coa
liciones poselectorales del Parti
do Socialista? 

—Nuestra posición es muy 
clara. Aspiramos a conseguir la 
mayoría absoluta, cosa que está 
más al alcance de la mano en 
estas elecciones que en otras que 
se celebraron anteriormente. 
Por lo tanto, hasta después del 
28 de octubre ésa es nuestra me
ta. Si no conseguimos la mayoría 
absoluta y somos la fuerza más 
votada por la población españo
la, es entonces cuando delbere-
mos plantearnos las posibles coa
liciones o la imposibilidad de 
asumir la tarea de Gobierno, 
porque no se puedan sumar los 
escaños necesarios para tener 
mayoría absoluta. 

—¿Qué es, qué significa, qué 
representa, que dice Felipe Gon
zález a los españoles? 

—Felipe González representa 
la alternativa de cambio que 
propone el Partido Socialista, y 
con la cual se identifica mucha 
gente que va a apoyar al PSOE 
y que dice que va a votar a Feli
pe. Eso lo oímos por la calle. Fe
lipe representa también una 
imagen de cambio. No es un po
lítico a la antigua usanza que 
puede estar haciendo política en 
un régimen autoritario, después 
sigue haciendo política en un ré
gimen democrático y podría vol
ver a hacerla en otro tipo de 
régimen. Felipe es un político 
conocido por el pueblo en los 
momentos de transición a la de
mocracia y que nadie se lo ima
gina haciendo política en ningu
na otra situación. 

Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: F. BERENJENO 
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• Han comenzado las cla
ses en la Escuela Municipal 
de Teatro de Coslada. Aun
que sigue abierto el período 
de inscripcióon, se cuenta 
ya con una treintena de 
alumnos, con los que se han 
formado dos grupos: uno de 
niños y otro de adultos, que 
reciben clases durante dos 
horas en días alternos. Di
chas clases son totalmente 
gratuitas e impartidas por 
d,os profesores de teatro 
contratados por el Ayunta
miento. 

La Escuela Municipal de 
Teatro de Coslada funciona 
provisionalmente en el cole
gio público Miguel de Cer
vantes, en espera de poder, 
contar con instalaciones 
apropiadas. A partir de este 
centro se quiere crear un 
grupo de teatro que contri
buya a acercar esta activi
dad artística al pueblo de 
Coslada. 

• Unos doscientos ancianos 
de Torrejón pasarán unas 
vacaciones en Almería. Es
tos viajes, organizados por 
el Ayuntamiento y finan
ciados en parte por él, ten
drán lugar del 1 al 15 de 
octubre y del 15 al 30. 

• La demanda de los veci
nos para ser atendidos en el 
centro de salud municipal 
de Torrejón de Ardoz es tan 
grande, que para ser aten
didos por el gabinete de pla
nificación familiar, éste tie
ne que dar hora de aquí a 
tres meses. Fuentes munici
pales informan que no se 
esperaba que los vecinos de 
Torrejón fueran a respon
der de esta manera para 
que se les dispense los servi
cios del centro de salud. 

• El 22 de septiembre se ce
lebrarán las fiestas patrona
les de Daganzo. También ese 
mismo día celebra sus fies
tas Pozuelo del Rey. 
• El Ayuntamiento de San 
Fernando de Henares hará 
una entrega simbólica de li
bros de texto a niños de 
preescolar y de EGB, cum
pliendo así el acuerdo mu
nicipal de adquirir los libros 
del colegio a todos los niños 
del pueblo. También en San 
Fernando el día 18 se inau
gurará el nuevo local donde 
se imaprtirán las clases de 
adultos. Los locales donde 
estaban instalados el pasa
do curso se han quedado pe
queños debido a la demanda 
que ha habido por parte de 
los vecinos. 

El vertido de las aguas una vez depuradas contribuirá a mejorar la El Ayuntamiento de Paracuellos, al tiempo que pone en marcha el 
lamentable imagen que ahora ofrece el Jarama plan de depuración de aguas, se mantiene firme en su postura de 

evitar la proliferación de construcciones ilegales 

Tras la próxima entrada en 
funcionamiento de su depuradora PARACUELLOS NO 
VERTERÁ AGUAS SUCIAS AL JARAMA 

La exposición pública del 
avance del plan general en Pa
racuellos es el motivo por el 
cual algunos vecinos irrumpie
ron recientemente en el Ayun
tamiento. Ricardo Areste, al
calde de la localidad, dice que 
este hecho se ha producido 
porque todavía algunas perso
nas piensan que pueden urba
nizar en cualquier tipo de sue
lo, aunque éste no haya sido 
calificado de urbanizable, es 
decir, se creen con derecho a 
construir, porque en épocas 
anteriores nada se regulaba y 
se consentían los mayores atro
pellos urbanísticos. Por otra 
parte, el Ayuntamiento ha 
puesto en marcha el plan de 
depuración de las aguas del 
pueblo. 

En opinión del señor Areste, 
son los propietarios del 60 por 
100 de la propiedad urbana y 
de la tierra los que, buscando 
el apoyo de gente a la que el 

La Corporación, que preside Ricardo 
Areste, está decidida a frenar 

la proliferación de edificios ilegales, 
cuya cifra se eleva ya a 

340 viviendas y 240 naves industriales 
avance del plan no les afecta, 
originan todos los incidentes. 

CONSTRUCCIONES 
ILEGALES 

A través del plan general se 
está intentando que toda la zo
na construida ilegalmente (340 
viviendas y 240 naves indus
triales) y que además carecen 
en su totalidad de alcantarilla
do se dote de ese servicio, con 
el objeto de que a través de la • 
depuración se evite la posible 
contaminación de las aguas po
tables. La contaminación de 
las aguas potables puede ser 

II CONCURSO 
DE ROCK 

MADRID-REGIÓN 
GRAN FINAL 

MIÉRCOLES 22 de SEPTIEMBRE-82 - 9.30 NOCHE 

PABELLÓN DEL REAL MADRID 
12 FINALISTAS: ALGOR. ANABASIS. BOCANEGRA. CONTROL, 
CORRECAMINOS. DAMMA. HURACÁN. NUEVE VOLTIOS, PO-
LANSKI Y EL ARDOR. PROSCRITOS. SOBREDOSIS, ZONA ZERO. 

ARTISTA INVITADO: RIGOR MORTIS (ganador primer concurso de 
rock del Ayuntamiento de Barcelona). 

CON LA ACTUACIÓN ESPECIAL DE 

ALASKA Y LOS PEGAMOIDES 
INVITACIONES GRATUITAS: Diputación de Madrid (García de Pare
des, 65) y Juntas Municipales de Carabanchel, Vallecas, Moratalaz, 
Fuencarral, San Blas, Villaverde y el mismo dia 22 en el Pabellón. 

Diputación de Madrid. Delegación de Cultura 

una realidad, porque cada una 
de las viviendas e industrias 
tienen pozo negro, lo que pue
de dar lugar a filtraciones resi
duales. Para el alcalde de Pa
racuellos del Jarama esta si
tuación es consecuencia de la 
desatención de la anterior Cor
poración por no exigir a las 
construcciones que se dotasen 
de los servicios correspondien
tes. 

Otro de los graves proble
mas urbanísticos que padece la 
localidad es el de las construc
ciones en la vega, en zona in
formada por los servicios hi
dráulicos del Tajo como inun
dable, ya que las crecidas 
mínimas del Jarama pueden 
desbordar las construcciones. 

SANEAMIENTO DE LAS 
AGUAS RESIDUALES 

El Ayuntamiento ha tomado 
el acuerdo de montar una de
puradora para las aguas resi
duales. El presupuesto de la 
construcción de dicha depura
dora asciende a 42 millones de 
pesetas, de los cuales la Dipu
tación pagaría un 70 por 100. 
Junto con este proyecto, el 
Ayuntamiento está trabajando 
para que todos los vertidos de 
las viviendas ubicadas en las 
proximidades del casco urbano 
sean recogidas en su totalidad 
y llevadas al colector general. 
Con esta realización, Paracue
llos vertería al Jarama las 
aguas depuradas en su totali
dad. 

ESCUELA DE VERANO 

A lo largo de todo el verano, 
por otra parte, ha venido fun

cionando una escuela patroci
nada y subvencionada por la 
Diputación. A esta escuela han 
podido asistir durante dos me
ses aquellos alumnos que no 
aprobaron el curso. 

Ricardo Areste dice que es 
de justicia señalar la disposi
ción de los profesores, ya que 
no sólo han desarrollado la en
señanza dentro del aula, sino 
que han trasladado la activi
dad a la calle, orgnizando ex
cursiones, concursos de pintu
ra y dibujo, etc. 

En el aspecto cultural se ha 
organizado, con la colabora
ción de la Diputación, la expo
sición itinerante de Picasso, 
que duró veinticinco días. En 
el transcurso de la exposición 
dieron sendas conferencias 
Santiago Amón y María Teresa 
Alberdi. Esta última conferen
ciante habló sobre paleontolo
gía, explicando algunos de los 
hallazgos encontrados en las 
inmediaciones de la localidad. 
En este sentido hay que recor
dar que en el término munici
pal de Paracuellos se descu
brieron algunos restos que 

pueden hacer pensar que con 
excavaciones adecuadas y " e" 
vadas a efecto por personal es
pecializado podrían encontrar
se piezas de culturas anteriores 
de gran valor histórico. El 
Ayuntamiento en este tema es 
impotente, porque dado el bajo 
presupuesto que tiene no pue
de aventurarse a realizar un 
trabajo de esta envergadura-
Ricardo Areste dice que lo qu* 
ha hecho el Ayuntamiento es 
impedir que pueda construid 
en las inmediaciones del lugar 
denominado El Castillo, que es 
donde, al parecer, se han en_ 
contrado algunos restos de i° ' 
teres. Para el alcalde de Par»" 
cuellos está claro que es el "* 
nisterio de Cultura el que der*-
proceder a investigar la imP° é 
tancia o no de estos resto 
paleontológicos. 


